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三月二十四号那天，春暖花开。

涿州有一群女人们无比兴奋，她们

齐聚队友丽丽家，梳装打扮，整装

上阵，在摄影师的摆弄下，拂首弄

姿，如花一般，摇曳在美境中，醉了

心意，醉了春天。

这 一 天 ，她 们 是 为 了 四 月

二十三日，北京旗袍协会总会为其

授牌准备影像资料。

    本刊记者   黄海霞

涿州：有一群“玩”旗袍的女人

屈月华和她的旗袍队友

旗袍不同于一般女人们喜欢的

服饰，穿它就得懂它，如何“玩”？

对于一个民间自发组织的队

伍而言，整齐划一，不能没有统帅，

不能没有号令，不能没有统一的思

想。屈月华在众女子中胜出并胜任

这一角色。

这支队伍现在约有300人，清

一色女子，年龄从20岁到60岁之

间，不同年龄，不同职业，但有一个

共同的爱好与追求，那就是旗袍。

旗袍这种既传统又野性的服饰让这

些女人走在了一起，去追求美、探讨

美、诠释美。

屈月华，52岁，涿州完美专卖店

老板。“我喜欢旗袍，我一方面做生

意，一方面我得寻找自己精神世界

里的东西。有人喜欢广场舞，有人喜

欢唱歌，有人喜欢运动，总有一种东

西让一个人心醉痴迷。我独爱旗袍，
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因为旗袍这种服饰在中国它已成为

一种文化，它有一定的历史，不单纯

是一件衣服而已，它蕴含的内容太

多了，其中最主要的是对女性美作

着一种特殊的诠释。”屈月华说起

旗袍一脸兴奋劲儿，“往小说，旗袍

能展示一个女人的审美，内涵，不

是所有的女人都有穿好这件衣服，

它要求女人柔美，要求女人细语碎

步，要求女人举足抬眉间，有着一定

的分寸与规矩。对每一个女人，因为

有了旗袍的约束，就会注意形体，语

言，形象等，通过训练，丰富生活，

修身塑美，可以提高个人品味。往大

说，它可以服务家庭、社会，女人身

体健康、美丽了，心情就会好，就会

家庭和谐，女性在有所追求中充满

自信，同时，它作为一种传统文化符

号，我这样去研究、探讨，对女性、

对社会有着一定的现实意义，能在

我们的生活中继续传承与发展。”

在去年四月份，屈月华在苏州

参加了一个全球旗袍的大赛，回来

后，她就萌生了一种想法，从我做

起，让更多的旗袍迷友们有穿着旗

袍的机会，也有展示旗袍之美的舞

台。而且涿州从文化传承角度看，

这里的民间娱乐形式中，旗袍还是

一个空白。于是她就通过微信圈招

集好友，慢慢地，队伍在逐渐增大，

从20人到60人，再到200人，以至

今天的300多人，这期间不到一年

的时间。

把旗袍穿成文化

穿衣吃饭量家当，而这件衣服

已不同于普通大众的日常穿衣，它

以 最地道的中国面 料、图案 和工

艺，把东 方 女性们衬 托得婀娜多

姿，风韵十足，所以它的造价比平素

华美的衣服要贵一些，且对一个女

人的身高、身材有些要求，而且要

穿出味道，还需要各方面的综合修

养。所以，这中间有些人玩着玩着

就自动掉队了，因为，穿旗袍还得懂

旗袍。一个不懂旗袍语言的女人是

玩不了旗袍的。

在屈月华的队伍里，逐渐的淘

汰与加入，过滤成一支有模有样的

队伍。如何“玩”？成了她们要面对

与思考的问题。

对于这支队伍的现状，资金与

场地是问题。于是她们自筹资金，

买衣服自费，上舞台化妆自费，请

老师培训自费。每周日固定的培训，

需要场地，于是大家发动各自的社

会关系，利用社会活动室，超市空

地，还有个别队员中自己较宽敞的

庭院。

再者就是请老师培训的问题，

这涉及费用及精力，她们便筹集资

金，从北京请专业老师上课。平时的

每个周日里，就是队伍中一些有如

拉丁舞基础或或参加过其他艺术类

培训的人员，在她们的领悟中再进

     旗袍姐妹    黄海霞/摄
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行队友的培训。已经从单位内退的

王姐，就是有着30多年的拉丁舞基

础，对于形体要求，她的领悟比其他

姐妹都快，她是这支队伍的领队。

其身材相对于她的年龄而言，能让

你惊叫，修长、舒展，她脸上那专业

的笑容，似乎她的肢体语言成了这

支队伍的标准与招牌。平日里，她就

是这支队伍免费的培训老师。

还有一位走过模特、时装表演

的李姐，也在中途加入其中，她很

吃惊这支队伍的快速成长，她说：

“一 般地，让每个队 员都 较为成

熟，大抵需要四年时间，但是，我们

从发起到组建成形，直到现在还不

到一年的时间，姐妹们个个都显得

老练了。”

领队王姐无比的痴迷，她说：

“因为喜欢，我是全身心地投入，现

在孩子们都大了，我们自己的生活需

要自己设计了。女人要活得有色彩，

艺术地修养自己。旗袍它不是一件衣

服的事，它是要在我们身上表现内容

与思想的，它要通过我们展示旗袍的

表情的。怎样让旗袍与人合为一体，

形神皆备？这里面文化大了去了！在

队形训练中，每个人的每一步，每一

个笑容，每一个转身，从头到脚，包

括手法，在动与静的节奏里，一个回

眸，都有章法，如何让后背都能留下

表情，留下笑容，这需要姐妹们把身

心真正融入到旗袍中来。”

让她们个个陶醉与自豪的是组

建团队短短的半年时间里，在2016

年1月9日，她们以其亮丽的风采，亮

相全国政协礼堂。她们参加了中国

旗袍会第二届中国旗袍大赛在全国

政协礼堂的颁奖盛典，40多位涿州

姐妹参加了这一盛会，会议期间和

来自全球的各分会1500名伉俪们进

行了交流学习。2月16日，她们又在

涿州大型文化周活动中出演，好评

如潮，填补了涿州文化领域中一项空

白，受到当地政府的肯定。在屈月华

的努力下，积极参与全国旗袍协会

北京总会的演出活动，她们获得成

功，也赢得了机会。北京总会决定于

今年四月二十三日正式向其授牌，

成立涿州分会。

一群女人的美丽心情

采访那天，中午时分，大家齐

聚一家酒店，姐妹们在兴奋中有的

     在涿州大型文化周活动中出演

     旗袍队伍亮相全国政协礼堂
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说话声音高了些，会长屈月华极为

善意地提醒：“小声点儿，再小声点

儿，这样的声音与我们身上的衣服

不相配啊！”

坐在身边的丽丽，身着一件手

工 刺绣的黑 底旗袍，她的笑 容甜

美，对记者说：“以前我们说话，起

坐，极其随意，但是通过培训，穿

上旗袍后，就会有一道约束，所谓

的站要有站相，坐要有坐姿，上车

扶老人，走路不吐痰，更不会与人

吵架，就像刚才屈姐所要求的，穿

上它，就要约束自己，处处高雅、文

明，还得不断学习，让自己有文化，

有内涵。我们现在的想法可大了，它

作为一种文化符号，我们想通过我

们的努力，走向全国，走出国门。”

说 到 旗 袍，她 们 个 个头 头 是

道，这群女人对于旗袍已近迷恋，

她们现在都“懂”旗袍。是的，这款

衣服，它既是保守的，也是野性的，

同时具备性感的特点。这些特点主

要体现在领口，领子高耸与圆润，会

让女人充满含蓄、娴熟与内敛。而

下身的开衩，一双玉腿若隐若现，

闪现着撩人的风韵，在含蓄中平添

几分奔放，在稳重里却增加几许妖

冶，娴静中洋溢些许的妩媚。说它

性感，因它的质地、曲线、温润、华

美及它的饱满。

所以，旗袍是一款奢侈品，不是

所有的女人都能驾驭这款服饰的，

它不会巴结你，也不会迁就你，但它

会让一个有内容的女人丰姿千秋。

能够感受到，这是一群有梦想

的女人，她们通过旗袍在享受着一

种特殊的文化，享受着一种美丽的

心情。

     本刊记者与会长屈月华

     旗袍姐妹
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